
Nesrine LAKHZOUME  

Chapitre 5 : Vocabulaire  

_______________________________________________________________________________________ 

Les homonymes  

Les homonymes sont des mots qui se prononcent de la même manière ou de manière très similaire mais qui 

ont des significations différentes. On distingue généralement deux types d'homonymes : les homonymes 

homophones et les homonymes homographes. 

1. Homonymes homophones : 

   - Ces mots ont une prononciation identique ou très similaire, mais des significations différentes. 

   - Exemples : 

     - Ver (animal) et vert (couleur) 

     - Fer (élément chimique) et fer (action de fermer) 

     - Mer (étendue d'eau) et maire (élu local) 

2. Homonymes homographes : 

   - Ces mots s'écrivent de la même manière, mais peuvent avoir des prononciations et des significations 

différentes. 

   - Exemples : 

     - Cours (lieu d'enseignement) et  cours (action de courir) 

     - Livre (objet à lire) et livre (verbe "il livre") 

     - Bass (fréquence musicale basse) et basse (poisson) 

Il est important de faire attention à l'orthographe et au contexte pour bien comprendre le sens des 

homonymes dans une phrase. Certains homonymes peuvent également avoir des formes différentes au 

pluriel ou à d'autres temps verbaux, ce qui ajoute à la complexité de la langue. La maîtrise des homonymes 

est essentielle pour une communication écrite et orale précise. 

Les contraires  

Les contraires sont des mots qui expriment des idées opposées. Voici quelques exemples de contraires en 

français : 

1. Grand / Petit : 

   - Exemple : un grand arbre / un petit arbre 

2. Haut / Bas : 

   - Exemple : aller vers le haut / aller vers le bas 

3. Fort / Faible : 

   - Exemple : une personne forte / une personne faible 

4. Rapide / Lent : 

   - Exemple : une voiture rapide / une voiture lente 

5. Vieux / Jeune : 



   - Exemple : une personne vieille / une personne jeune 

6. Gros / Maigre : 

   - Exemple : un animal gros / un animal maigre 

7. Long / Court : 

   - Exemple : un chemin long / un chemin court 

8. Chaud / Froid : 

   - Exemple : un jour chaud / un jour froid 

9. Étroit / Large : 

   - Exemple : un passage étroit / un passage large 

10. Noir / Blanc : 

   - Exemple : un objet noir / un objet blanc 

11. Bien / Mal : 

   - Exemple : faire quelque chose bien/ faire quelque chose mal 

12. Haut / Bas : 

   - Exemple : en haut de la montagne / en bas de la colline 

13. Joyeux / Triste : 

   - Exemple : une occasion joyeuse / une occasion triste 

14. Ouvert / Fermé : 

   - Exemple : une porte ouverte / une porte fermée 

15. Gagner / Perdre : 

   - Exemple : gagner une compétition / perdre une compétition 

Ces exemples illustrent une variété de contraires en français. L'utilisation correcte des contraires permet 

d'enrichir le vocabulaire et d'exprimer des nuances dans la communication. 

Les mots de même famille 

Les mots de la même famille sont des mots qui ont une origine étymologique commune, c'est-à-dire qu'ils 

dérivent d'un même mot principal, appelé radical. Ils partagent une base sémantique et peuvent souvent être 

regroupés en famille de mots. Voici quelques exemples de mots de la même famille : 

1. Porte : 

   - Porte, portière, portillon, porter, transport 

2. Nation : 

   - Nation, national, nationalité, international 

3. Travail : 

   - Travail, travailler, travailleur, travailleuse, travaux 

4. Lumière : 

   - Lumière, illuminer, lumineux, luminaire 



5. Famille : 

   - Famille, familial, familier, familialement 

6. Voyage : 

   - Voyage, voyageur, voyager, voyageuse, voyageur-seul 

7. Nature : 

   - Nature, naturel, naturellement, naturaliste 

8. Écrit : 

   - Écrit, écrire, écrivain, écriture, écrits 

9. Roi : 

   - Roi, royauté, royal, royale, royaume 

10. Enfant : 

    - Enfant, enfance, enfantin, enfantillage 

11. Fleur : 

    - Fleur, fleurir, floral, floraison, fleuri 

12. École : 

    - École, écolier, écolière, éducateur, éducatif 

13. Chaud : 

    - Chaud, chauffer, chauffage, chaleur, réchauffement 

14. Ferme : 

    - Ferme, fermier, fermière, fermeture 

15. Sport : 

    - Sport, sportif, sportive, sportivement 

Ces exemples illustrent comment des mots de la même famille partagent une racine commune et peuvent 

être regroupés autour d'un thème ou d'un concept. Reconnaître les mots de la même famille peut aider à 

comprendre le sens de nouveaux mots et à enrichir le vocabulaire. 

La formation des mots en français  

La formation des mots en français peut se faire de plusieurs manières, et il existe divers procédés 

morphologiques. Voici quelques-uns des principaux processus de formation des mots : 

1. Dérivation : 

   - Préfixes : éléments ajoutés au début d'un mot. 

     - Exemple : in-, im-, dé- 

   - Suffixes :éléments ajoutés à la fin d'un mot. 

     - Exemple : -ment, -tion, -eur 

 2. Composition : 

   - Formation d'un nouveau mot en combinant deux mots existants. 



     - Exemple : porte-monnaie, auto-école 

3. Conversion : 

   - Changement de la catégorie grammaticale d'un mot sans modification apparente. 

     - Exemple : un tour (nom) → tourner (verbe) 

4. Emprunt : 

   - Adoption de mots d'une autre langue. 

     - Exemple : restaurant, weekend 

 5. Apocope : 

   - Suppression d'une ou plusieurs syllabes à la fin d'un mot. 

     - Exemple : cinéma → cino 

6. Apophonie : 

   - Changement de voyelle à l'intérieur d'un mot. 

     - Exemple : souris → souriante 

 7. Redoublement : 

   - Répétition d'une partie d'un mot. 

     - Exemple: hip-hop, pom-pom girl 

 8. Siglaison : 

   - Formation d'un mot par les initiales de plusieurs mots. 

     - Exemple : ONU (Organisation des Nations Unies) 

 9. Création spontanée : 

   - Inventer un mot de manière informelle. 

     - Exemple : googler, tweeter 

 10. Hybridation : 

    - Combinaison de mots de langues différentes. 

      - Exemple : brunch (breakfast + lunch) 

Ces processus de formation des mots permettent d'enrichir et de diversifier le vocabulaire de la langue 

française. Ils témoignent de la flexibilité et de l'évolution constante de la langue. 

Les suffixes  

Les suffixes sont des éléments ajoutés à la fin d'un mot pour former un nouveau mot ou pour changer sa 

catégorie grammaticale. Voici quelques exemples de suffixes couramment utilisés en français avec leurs 

significations : 

1. -er (verbes du premier groupe) : 

   - Exemple : chanter, manger, aimer 

2. -ir (verbes du deuxième groupe) : 

   - Exemple : finir, choisir, grandir 



3. -re (verbes du troisième groupe) : 

   - Exemple : vendre, partir, attendre 

4. -age (nom indiquant une action, un état, un résultat) : 

   - Exemple : voyage, courage, orage 

5. -ment (adverbes à partir d'adjectifs) : 

   - Exemple : rapidement (rapide), facilement (facile), lentement (lent) 

6. -eur (nom indiquant une qualité ou une personne qui fait quelque chose) : 

   - Exemple : bonheur, professeur, chaleur 

7. -tion, -sion (nom indiquant une action, un état) : 

   - Exemple : contribution, discussion, division 

8. -ité (nom indiquant une qualité ou un état) : 

   - Exemple : égalité, célébrité, diversité 

9. -iste (nom ou adjectif indiquant une personne qui pratique ou une caractéristique particulière) : 

   - Exemple : artiste, scientiste, optimiste 

10. -isme (nom indiquant une doctrine, un système, une croyance) : 

    - Exemple : féminisme, capitalisme, racisme 

11. -elle, -et, -ette (diminutifs, souvent pour former des noms féminins) : 

    - Exemple : maisonnette, fillette, boucle d'oreille 

12. -ure (nom indiquant une action, un résultat, ou un lieu) : 

    - Exemple : aventure, mesure, nature 

13. -able, -ible (adjectifs indiquant la possibilité ou la capacité) : 

    - Exemple : adaptable, visible, lisible 

14. -iste (adjectif indiquant une caractéristique particulière) : 

    - Exemple : optimiste, réaliste, egoïste 

15. -if, -ive (adjectifs indiquant une qualité ou une caractéristique) : 

    - Exemple : actif, positif, créative 

La connaissance des suffixes peut aider à comprendre et à analyser la structure des mots en français. Il existe 

de nombreux autres suffixes, et leur utilisation peut varier en fonction du contexte. 

Les préfixes  

Les préfixes sont des éléments ajoutés au début d'un mot pour former un nouveau mot ou pour en changer le 

sens. Voici quelques exemples courants de préfixes en français avec leurs significations : 

1. Préfixe "anti-" : 

   - Signification : Contre, opposé à. 

   - Exemple : antidote (contre un poison), antifatigue (contre la fatigue). 



2. Préfixe "auto-" : 

   - Signification : Soi-même. 

   - Exemple : automobile (qui se déplace par soi-même), autobiographie (récit de sa propre vie). 

3. Préfixe "bi-" : 

   - Signification : Deux, double. 

   - Exemple : bicyclette (deux roues), bilingue (qui parle deux langues). 

4. Préfixe "co-" : 

   - Signification : Avec, ensemble. 

   - Exemple : collaborer (travailler ensemble), cohabitation (vivre ensemble). 

5. Préfixe "dé-" : 

   - Signification : Inversement, en sens opposé, privation. 

   - Exemple : déconstruire (démolir), déconnecter (couper la connexion), décolorer (enlever la couleur). 

6. Préfixe "extra-" : 

   - Signification : Au-delà de, en plus. 

   - Exemple : extraordinaire (au-delà de l'ordinaire), extraterrestre (au-delà de la Terre). 

7. Préfixe "in-" : 

   - Signification : Non, contraire. 

   - Exemple : invisible (qui ne peut pas être vu), injuste (contraire à la justice). 

8. Préfixe "inter-" : 

   - Signification : Entre, au milieu de. 

   - Exemple : interagir (agir réciproquement), international (entre nations). 

9. Préfixe "mono-" : 

   - Signification : Un, seul. 

   - Exemple : monocle (une seule lentille), monogamie (un seul partenaire sexuel). 

10. Préfixe "poly-" : 

    - Signification : Beaucoup, plusieurs. 

    - Exemple : polyvalent (capable de faire plusieurs choses), polyglotte (qui parle plusieurs langues). 

11. Préfixe "re-" : 

    - Signification : De nouveau, répétition. 

    - Exemple : recommencer (commencer de nouveau), répéter (dire de nouveau). 

12. Préfixe "sous-" : 

    - Signification : En dessous, moins élevé. 

    - Exemple : sous-marin (navire qui va sous l'eau), sous-estimer (estimer moins qu'en réalité). 

13. Préfixe "sur-" : 



    - Signification : Au-dessus, sur. 

    - Exemple : survoler (voler au-dessus), surface (la partie supérieure). 

14. Préfixe "trans-" : 

    - Signification : Au-delà, à travers. 

    - Exemple : transmettre (envoyer au-delà), transport (porter à travers). 

15. Préfixe "un-" : 

    - Signification : Un, unique. 

    - Exemple : uniforme (qui est le même partout), unilatéral (qui provient d'un seul côté). 

La connaissance des préfixes peut aider à comprendre le sens des mots et à étendre le vocabulaire en 

français. Les préfixes ajoutent des nuances significatives aux mots. 

Le verbe et les suffixes  

Un suffixe est un élément ajouté à la fin d'un mot pour former un nouveau mot ou pour changer sa catégorie 

grammaticale. En ce qui concerne les verbes, l'ajout de suffixes peut parfois changer la conjugaison du verbe 

ou lui donner une nuance particulière. Voici quelques exemples de suffixes couramment utilisés avec les 

verbes : 

1. -er (infinitif des verbes du premier groupe) : 

   - Exemple : manger, aimer, chanter 

2. -ir (infinitif des verbes du deuxième groupe) : 

   - Exemple : finir, choisir, grandir 

3. -re (infinitif des verbes du troisième groupe) : 

   - Exemple : vendre, partir, attendre 

4. -ir (suffixe de certains verbes du troisième groupe) : 

   - Exemple : venir, tenir, devenir 

5. -ir (suffixe des verbes en -ire) : 

   - Exemple : dormir, sortir, partir 

6. -er (suffixe pour former des verbes à partir de noms ou d'adjectifs) : 

   - Exemple : gagner (gain), manger (nourriture) 

7. -iser (suffixe pour former des verbes à partir de noms ou d'adjectifs) : 

   - Exemple : moderniser, franciser, organiser 

8. -ifier (suffixe pour former des verbes à partir de noms ou d'adjectifs) : 

   - Exemple : ramollir, purifier, solidifier 

9. -er (suffixe pour former des verbes à partir de préfixes) : 

   - Exemple : dépenser, retirer, prévoir 

10. -er (suffixe pour former des verbes à partir d'adjectifs) : 

    - Exemple : réchauffer (chaud), rafraîchir (frais), adoucir (doux) 



Il est important de noter que la présence d'un suffixe peut parfois affecter la conjugaison du verbe, 

notamment dans les temps composés. La connaissance des suffixes peut être utile pour comprendre la 

formation des mots et pour conjuguer correctement les verbes. 


